



Die zwei vom StrandLöffl - Karin und Peter Brueckel



SALZKAMMERMUGUT

GRENZENLOS UND SCHÖN FÜRS AUGE

Das Salzkammergut ist geografisch betrachtet das Herz Österreichs. Hier, wo Salzburg, Oberösterreich und die Steiermark aneinander grenzen, zeigt sich unser Land von seiner schönsten Seite. So langsam wird auch das kulinarische Angebot richtig gut. •

Text Wolfgang Schmidberger

Ganz leise heißt der Ballon um sechs Uhr früh von einer Wiese außerhalb von Mondsee ab und steigt langsam empor. Der Blick ändert sich mit jedem geworfenen Metreset: Schon bald erblicken wir den Mondsee, los dann auf den Attersee, der Pichelsee und der Traunsee ins Blickfeld. Nur der Wolfgangsee ist noch von einer Nitellbank überzogen. Wie die drei östlichen Grenzen verlaufen, ist von hier oben nicht erkennbar! So weit das Auge reicht, zeigt sich ein traumhaftes Panorama in Grünen und Blau – darunter das satt Grün von Wiesen und Wäldern.

Perspektivenschwund: diesmal sauntert und wesentlich lauter. Ich bin auf zwei Radfern unterwegs und nutze nach dem Salzkammergut auf dem Motorrad vom Südwester kommen. Kurve über Kurve geht es bergauf und bergab von Buchenstein über Annaberg am Gosa zum Hallstätter See und dann weiter Richtung Altmünster See und Grundlsee. Befinde ich mich gerade in Salzburg, Oberösterreich oder der Steiermark? Eigentlich – die Schönheit der Landschaft ist einfach unverbaubar.

»Man sitzt insgesamt viel zu wenig am See«

— PETER BRÜCHL, FRANZÖSISCHE ALMAGUT —

Doch so schen das Salzkammergut auch ist, kultinarisch wie diese Region jahrzehnt in einem Domänenbesitz verweckt. Getrocknete Fische aus Trüffeln mögen – wenn sie frisch und nicht zu Tode gegart sind – ein Hochgenuss sein. Aber sonst? Viel zu lange wurde hier Bodenständigkeit mit Brangienheit verwechselt. Noch heute findet man auch an den großen Seen nur selten wirklich gute Gasthäuser. Vielleicht liegt das auch daran, dass die für das Gut kaum wahrnehmbaren Landesgrenzen doch Kontingente haben. Zusammenschlüsse von Gastronomen, wie die anderenorts zum Teil sehr gut funktionierenden Wirtschaftskulturen, werden eben aus Landeshabitus gefordert. Das Gleiche gilt für Tourismusförderungen oder Vermarktausgestaltungen von landwirtschaftlichen Produkten. Zwar gibt es eine eigene Gesellschaft mit Sitz in Bad Ischl, die sich um die Vermarktung des Salzkammerguts als Gauß kümmert (www.salzkammergut.at), verglichen mit anderen Tourismusregionen im Westen des Landes, sind die Mittel jedoch höchst beschränkt.

Gut verstecktes See-Idyll

Erst seit ein paar Jahren beschäftigen sich junge Küchenchefs mit den Schätzen ihrer Region und verwenden Fisch und Wild oder Berren und Pilze in Gerichten, die spannend und reizvoll sind. Der Spagat zwischen Tradition und Modernität schaffen Kathi und Peter Brüchel mit ihrem Strandcafé mit Leichtigkeit. Das liegt vielleicht auch daran, dass sie ein bisschen etwas von der Welt gesieben haben als Querunternehmer zur Gastronomie gekommen sind. Peter hat Wirtschaft studiert und war einige Jahre in der Papierindustrie tätig. Doch als der Verkauf des großelternlichen Staatsaufs stand dann abgerückiger See-Aperteitett mangels Betreiber zur Debatte stand, beschlossen Kathi und Peter, Gastronomie zu werden. „So ein Need muss in der Familie bleiben, aber dann gehört es natürlich auch genutzt. Wir haben ein Superteam in der Küche und im Service, aber am allwichtigsten ist für uns eine gelebte Gastfreundschaft“, erklärt Peter Brüchel. Hochhausen ist natürlich im Juli und August, aber viele künstlerischen Veranstaltungen wird die Saison über den Sommer hinweg verlängert. Lösungen und Ausstellungen finden hier genauso statt wie Konzerte.

Das Traunsee



Das Traunsee

Küchenchef Lukas Nagl



Küchenchef Lukas Nagl kümmert sich um den häusigen Kräutergarten.

Der Claim „Man sitzt insgesamt viel zu wenig am See“ impliziert ja, diesen wunderbaren Ort nicht nur im Hochsommer zu prüfen. Außerdem ist das Strandcafé ja auch im Herzen ein wunderbar heimlicher Ort. Das kultinarische Angebot ist überschaubar, aber die Grundprodukte stammen alle aus der Umgebung. Und wenn die Steinpüree so frisch sind wie bei unserem Besuch, will man sie eigentlich nur kosten, vielleicht mit ein paar leichten Trüffeln als Beilage dazu. Und eine kräftige Steinpüree Confiture davor, oder ziemlich auch da nach ...

Der Weg zu diesem einzigartigen Ort ist nicht ganz leicht zu finden, denn die Asphaltstraße hinter einige hundert Meter vorher auf. Aber das erhält den Reiz des Strandcafés nur und macht es zu einem Ort für Einheimische. Ist man einmal hier, ist man froh, dass nicht irgendwelche Touristengruppen zufällig vorbeikommen.



Lukas Lepic, Koch jetzt in der Poststube 1327

Seeblick, die Zutaten

Auch im Das Traunsee in Traunkirchen ist es immer einmal der Blick, der seinem Speisekarte verschlägt. Und auch hier haben Hotelgäste die Möglichkeit, direkt vom Bett zum See zu gelangen, zumindest wenn sie eine der sieben See-Suiten gebucht haben. Terrasse mit Seeblick bietet jedoch jedes der 38 Zimmer dieser Vier-Sterne-Superior-Hotels an der Westseite des Traunsees. Seit 2012 ist Das Traunsee – oder genauer gesagt das Restaurant Bootshaus – auch für Freiluftmacher eine interessante Adresse geworden. Mit Lukas Nagl haben Wolfgang und Monika Gröller einen jungen oberösterreichischen Koch mit einer Exportorientierung kontraktiert. Nagl darf sein Können, das er sich in seinen Wanderjahren unter anderem auch im Wiener Strohweck erworben hatte, hier ungehemmt ausüben. Unterstützt wird er dabei von einer sehr jungen und extrem motivierten Küchenmannschaft. Von Jahr zu Jahr wird er immer noch ein klein bisschen besser (aktuell zwei Gault-Millau-Hauben), weil Nagl seine Kontakte zu lokalen Produzenten schrittweise ausweite. Der Fisch aus dem Traunsee spielt natürlich eine wichtige Rolle, aber auch Fleisch- und Gemüse werden hier in einer Qualität gebacken, die wirklich überzeugt. Außerdem bietet das Bootshaus eine der interessantesten Weinkarten des Salzkammerguts. Mehr noch – auch die glaswiete Wirtsbegleitung macht wirklich Spaß, weil sie zum Teil unbekannt, immer jedoch glückliche Träume hatet, die perfekt zu Nagls Gerichten passen. Schlussendlich verfolgen Wolfgang und Monika Gröller eine schlichte Gesamtstrategie für Das Traunsee, die eine erfolgreiche gastronomische Topbildung möglich macht, und da gelingt ein attraktives Besteck nicht einfach dazu.

Neben dem Das Traunsee betreiben die Gröllers auch das Symposium Hotel Post, das nur einen Steinwurf entfernt ist. Auch hier wurde kraftig umgebaut und das gastronomische Angebot wesentlich attraktiver gemacht. Lukas Lepic ist von der Bootshaus-Küche in die „Poststube 1327“ gewechselt und ist hier für eine hochwertige bodenständige Küchenküche verantwortlich, die eine perfekte Ergänzung zum beschaulichen Fine-Dining-Restaurant ist.